
COMPTE RENDU DE LA RÉUNION DU 23 JUIN 2012

La réunion d'été de notre équipe a eu lieu à la Sorbonne en présence de 15 collaborateurs, 
soit la presque totalité de nos membres, rejoints pour l'occasion par Hugues Labarthe qui a déjà 
travaillé avec nous dans le cadre du colloque de 2010 à Montpezat. Nous avons expérimenté au 
déjeuner la formule du pique-nique au jardin du Luxembourg, qui pourra être renouvelée.

L'ordre du jour de la matinée s'est concentré non pas sur la visite du site de l'équipe, en 
l'absence involontaire de Catherine Saint-Martin, qui est reportée à la première réunion de 2013, 
mais sur la base en ligne. On rappelle tout de même rapidement que nous avons encore besoin de la  
liste des publications (liées aux collégiales) de certains collaborateurs afin de le les faire figurer sur 
le site.

Grâce  aux dernières  notices  entrées,  la  base  compte  désormais  488 collégiales  pour  49 
diocèses couverts. Les diocèses qui ont bien avancé sont ceux de Reims et de Troyes ainsi que 
Tournai,  Cambrai,  Thérouanne  et  Noyon.  J'insiste  à  nouveau  sur  la  nécessité  de  répondre  aux 
remarques que je formule aux auteurs lors de la relecture des notices afin de bien assurer leur suivi.

Les notices se sont vues dotées à la fin d'une petite rubrique « Pour citer cette fiche » qui 
indique aux utilisateurs comment la citer dans une bibliographie. Dans la frise chronologique, des 
nuances de couleur ont été apportées pour mieux distinguer les transformations de l'institution (vert 
foncé) de celles du bâtiment (vert clair), les chanoines et dignitaires (rouge foncé) des patrons et  
collateurs (rouge clair). De même, les nuances sont plus franches sous le bouton Chronologie. Dans 
les références consultées, un moteur a été ajouté qui permet une recherche sur les auteurs et les mots 
du  titre  de  toutes  les  références  bibliographiques  entrées.  La  page  du  site  contenant  aussi  ces 
références consultées y renvoie. 

Une discussion s'engage à propos du vocable de l'établissement dans la mesure où il arrive 
fréquemment,  au  moins  aux  hautes  époques,  que  celui-ci  change  en  tout  cas  se  simplifie, 
n'invoquant plus avec le temps que l'un des saints originellement nommés. Faut-il prévoir davantage 
de  champs  pour  suivre  finement  cette  chronologie ?  Dans la  mesure  où  l'opération  deviendrait 
lourde puisqu'il faut une entrée par changement de titulature attestée avec les dates, il a été décidé 
de  garder  comme  vocable  la  titulature  la  plus  commune  dans  la  tradition  de  l'établissement, 
généralement  celle  par  laquelle  la  bibliographie l'a  appelé,  ce qui n'interdit  pas  de préciser  ces 
changements  dans  Informations  générales.  L'information  ne  sera  pas  retenue  par  le  moteur 
Recherche simple mais  elle  remontera grâce au moteur Recherche intégrale.  Quand on ne peut 
trancher cette question, il est possible de mentionner dans Vocable : Saint-X ou Saint-Y. 

Pour  l'insertion  des  documents  et  notamment  des  photographies,  plusieurs  pistes  sont 
proposées pour l'affichage qui seront à discuter avec notre ingénieur Xavier Blary.  Pour ce qui 
concerne les photos de stalles, il a été décidé que le commentaire (qui peut toujours être établi par 
Kristiane Lemé à condition de la contacter) ne retiendrait qu'une vue d'ensemble, à savoir  : date, 
matière, nombre de sièges actuels (tant de hauts, tant de bas), mention de déplacement sans inclure 
d'éléments sur l'iconographie. Les contacts pris par Emmanuel Moureau pour faire un lien entre les 
notices et les bases Palissy et Mérimée ne donnent pour l'instant aucun résultat. 

La discussion sur les liens à établir entre notre base et le site Wikipedia a permis de clarifier  
les positions sur les questions de principe : s'il s'avère désormais indispensable de faire connaître la 
progression des recherches scientifiques par le biais du net et notamment de ce type de sites, il ne 
s'agira en aucun cas d'y rédiger directement des notices sur nos collégiales, en se mettant de ce fait  
sur le même plan scientifique que les auteurs qui y publient. Cela ferait redondance de toute façon 
avec les notices existantes dans la base dont la qualité scientifique est, elle, garantie. En revanche,  
dans la mesure où une fiche existe déjà sur Wikipedia, on peut ajouter la référence à la notice de 
notre base pour augmenter sa fréquentation et permettre son meilleur référencement dans Google.

Noëlle Deflou-Leca nous rejoint l'après-midi pour nous présenter un projet de collaboration 
dans le cadre des appels ANR Corpus qui se fonderait sur une collaboration entre notre équipe et 



celle qu'elle dirige, et qui est sa jumelle, sur les monastères de France entre 816 et 1563. Elle nous 
présente la base de données qui est en cours de construction et qui répond pour partie aux mêmes 
préoccupations institutionnelles que les nôtres. Le projet aurait pour but de croiser les éléments 
contenus dans les bases, en particulier pour les établissements communs aux deux, et d'établir une 
cartographie fine et dotée d'un curseur temporel qui permette l'étude des modalités de la mise en 
place  des  établissements  religieux  collectifs  au  sein  des  diocèses  et  celle  de  leurs  liens, 
institutionnels et humains.

Dernière nouvelle, la publication du colloque de Montpezat est bien lancée avec un retour 
des textes  programmés pour  l'automne 2013.  Mario Farelo,  un collègue portugais  qui  fut post-
doctorant au LAMOP et qui a travaillé sur la politique bénéficiale des papes d'Avignon au Portugal 
a accepté de proposer une contribution sur l'interventionnisme de ceux-ci dans les collégiales de son 
pays à l'époque médiévale, en particulier à Lisbonne et Coïmbra, ce qui enrichira encore le volume.


